

Siete años *sembrando amor para una Latinoamérica saludable*

Mayreth González Peña

*Licenciada en Comunicación Social.
Escuela Latinoamericana de Medicina*

La Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM) despierta con un brillo diferente. Es 15 de noviembre y el centro se viste de gala: se celebra un aniversario más de su creación.

El teatro de la escuela es el lugar ideal para reunir a trabajadores, estudiantes, profesores e invitados para disfrutar del acto central por este Séptimo Aniversario.

Reconocimientos, felicitaciones, memorias, sonrisas y recuerdos... grandes recuerdos. Formaron parte del espectáculo los bailes tradicionales y el desfile de las banderas en representación de los países que forman parte del Proyecto ELAM.

Estaban presentes en el acto el Dr. Juan D. Carrizo Estévez, Rector de la ELAM, quien en sus palabras de felicitación a estudiantes y trabajadores, significó el compromiso cada vez mayor de la escuela en la formación de médicos para el mundo. Asimismo, el Dr. Francisco Durán, Director Nacional de Docencia Médica, en representación del Ministerio de Salud Pública y el Ministerio de Relaciones Exteriores, felicitó a todas

aquellas personas involucradas de una forma u otra en el Proyecto.

Se pudieron escuchar anécdotas y congratulaciones en las

voces del Profesor Carlos Camacho, fundador de la escuela y de las estudiantes Elsi Folmenares, de Venezuela y Gabriela Sabina, de Honduras.





Gala por el 7mo. Aniversario de la ELAM

Foto José Luis

Entre los invitados especiales se encontró el Dr. Luther Castillo Harry, destacado egresado de la Primera Graduación y miembro de la etnia Garífuna, cuya labor como estudiante y médico en la actualidad ha sido altamente reconocida. En su discurso significó la importancia del Proyecto ELAM en el mundo latinoamericano y caribeño de hoy, donde, con más de 200 millones de pobres y 88 millones de indigentes, existen 20,000 mujeres latinoamericanas que mueren en el parto y más de 140,000 niños, en sus primeros cinco años de vida. "*La Escuela Latinoamericana de Medicina es un paraíso en el corazón del Caribe, donde los sueños en cuna, maya, quitché, mapuche, guaraní, garífuna, misquito, embera, se convierten en realidad*"- aseveró el Dr. Luther en sus palabras.

Un alto en el camino para recordar...

La idea de concebir este Proyecto que hoy arriba a su Séptimo Aniversario, surgió en 1998, año en que los Huracanes George y Mitch azotaron los países de Centroamérica y el Caribe, dejando grandes pérdidas humanas y económicas.

Esta situación recibió, por parte de Cuba, una respuesta rápida y oportuna con la concepción de un Programa Integral de Salud (PIS), proyecto de cooperación que implicaba el envío de brigadas médicas a los lugares más afectados y retirados de esos países, en los que

Foto de archivo



Foto: José Luis

Gala por el 7mo. Aniversario de la ELAM



Foto: José Luis

Gala por el 7mo. Aniversario de la ELAM

se carecían de los servicios médicos más esenciales.

En este contexto, y por iniciativa de nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro, se crea la ELAM, Proyecto bajo el cual serían formados como médicos, miles de jóvenes provenientes

de los países devastados por los huracanes, los que además de su situación provocada por el desastre natural, también presentaban una carencia cuantitativa de personal de salud capacitado, puesto que los escasos médicos con los que contaban se concentraban en las ciudades en busca de mayores ingresos económicos. La institución, surgida de esta idea ayudaba, entonces, a erradicar la escasez de personal de salud en esas áreas, contribuyendo de esta forma a la sostenibilidad de los Sistemas de Salud

Nacionales.

Es así como en 1999, la ELAM abre sus puertas a los primeros 1500 jóvenes, que provenientes de más de 20 países latinoamericanos y africanos, ingresaron en el proyecto para formarse como médicos. Desde aquella fecha, la escuela recibe cada año de manera completamente gratuita una cifra similar de estudiantes.

Una mirada a la ELAM de hoy

El Proyecto marcha en nuestros días con la misma vitalidad que lo caracterizó desde su concepción. En la actualidad cuenta con 9965 estudiantes, procedentes de 28 países y de ellos, 4041 se encuentran en la sede del Proyecto cursando el Pre-médico, primero y segundo años de la carrera. El resto, está distribuido en 21 Facultades de medicina con que cuenta el país,

*Luego de dos promo-
ciones, la ELAM se
enorgullece de haber
graduado a 3203
estudiantes...*

cursando del tercer al sexto año.

Con orgullo se puede mirar hoy este Proyecto que, con el mismo enfoque humanista y solidario con que fue concebido, ha logrado que jóvenes provenientes de diferentes países, con distintas religiones, grupos étnicos, razas, sexos, culturas, se integren en convivencia armónica, respetando la idiosincrasia de sus lugares de origen.

Luego de dos promociones, la ELAM se enorgullece de haber graduado a 3203 estudiantes, médicos que hoy brindan su aporte en el país de donde proceden y también en aquellos otros que puedan estar necesitados. En este sentido, la escuela cuenta con las Brigadas Estudiantiles de Salud (BES), proyecto que abarca el binomio estudiante-profesor y que actúa como eje integrador, agrupando a estudiantes de pre-grado y egresados. Esta alianza tiene entre sus principales metas, la identificación de los estudiantes

con sus comunidades de origen, de forma que puedan describir su situación de Salud, lo que permite el desarrollo de actividades basadas en la Atención Primaria de Salud, orientadas a mejorar la calidad de vida, no solo de esas comunidades, sino de otras que también puedan estar necesitándolas en situaciones de desastres, en cualquier parte del mundo.

Durante estos siete años, la Escuela ha recibido diversos reconocimientos otorgados por instituciones de alto prestigio, entre los que se destacan la Placa de Reconocimiento de manos del Ministro de Salud de Honduras por el cumplimiento de la misión de control de la epidemia de dengue en el verano 2003 y el Premio del Concurso Internacional "Nelson Mandela", otorgado en el año 2005, por el aporte de la Escuela a las ideas mundiales de solidaridad. Además, la escuela es Miembro del Movimiento de Universidades por la Salud de Cuba, desde el año 2001 y Miembro del Consorcio Iberoamericano de Universidades Promotoras de Salud. También forma parte del Directorio de Facultades de Medicina de la Organización Mundial de la Salud, desde abril de 2003.

Más allá de un simple Proyecto

La grandeza de este Proyecto sin precedentes en el mundo, ha movi-

do a delegaciones y personalidades internacionales que visitan, de manera regular, la Institución, interesados en conocer sus particularidades.

En este periodo, las instalaciones de la escuela han sido recorridas por las más disímiles personalidades y delegaciones internacionales: Jefes de Estado, Científicos e Intelectuales relevantes, prestigiosos Académicos y Rectores de diferentes Universidades del mundo, han llegado a la ELAM para conocer de cerca las características de este gran Proyecto.

Entre los visitantes recibidos se encuentran el Reverendo norteamericano Lucius Walker, que ya se va haciendo habitual; la Premio Nóbel de la Paz, Rigoberta Menchú; James Carter, ex presidente de Estados Unidos y el Premio Nóbel de Literatura, Don José Saramago.

Es así como la Escuela Latinoamericana de Medicina, uno de los Proyectos más solidarios que se ha conocido, ha llegado a ser identificado en los lugares más recónditos. Son muchos los países que hoy valoran la posibilidad de traer a sus hijos para que formen parte de esta gran empresa; son muchas las personas que se interesan cada día en conocer las características de este Proyecto; son muchos los alumnos que, una vez graduados, pondrán el nombre de la ELAM bien alto en cada uno de los países donde se encuentren y, con el pasar del tiempo, recordarán, con añoranza, sus años de estudiantes en esta gran casa de altos estudios.